



Plataforma para el Diálogo:

Configuración de identidades: Transformaciones, mutaciones y rupturas en el contexto de las crisis económicas en América Latina.

20 y 21 de marzo de 2024

Guadalajara, Jalisco

El Centro de Estudios Latinoamericanos Avanzados (CALAS, por sus siglas en inglés) convoca a participar con ponencias y debates en la Plataforma para el Diálogo “*Configuración de las identidades regionales: Transformaciones, mutaciones y rupturas en el contexto de las crisis económicas en América Latina*”. Esta actividad forma parte del Laboratorio de Conocimiento: "[Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones](#)" y dialoga específicamente con el Laboratorio "[Confrontando las desigualdades en América Latina: Perspectivas sobre riqueza y poder](#)". La propuesta busca poner en diálogo y vinculación a dos espacios de discusión de CALAS sobre "[Afrontar las crisis: perspectivas transdisciplinarias desde América Latina](#)".

El laboratorio de conocimiento “Identidades estratégicas y crisis en América Latina” se concentra en las interrelaciones de identidades y crisis para entender los complejos procesos de construcción y transformación de las identidades regionales en el espacio definido ampliamente como América Latina. Pone en el centro la noción de crisis para conocer y explicar mecanismos sociales, culturales, económicos y políticos de identificación estratégica en las regiones

América Latina sufre cíclicamente crisis económicas que reconfiguran las estructuras sociales y las múltiples identidades. Inevitablemente, las crisis económicas impactan en la estratificación social, en los habitus, en las modalidades de sociabilidad y



reproducción de la vida de las personas. Además, tienen una relación directa y de tensión en la vida política e institucional de los Estados nacionales y en los avances y retrocesos sobre los Derechos Humanos, sociales, económicos y políticos. La mayoría de las sociedades latinoamericanas han atravesado estos procesos dolorosos de manera recurrente durante el largo siglo XX.

La discusión y problematización de estas cuestiones dialoga en sentido estricto con las múltiples aristas abordadas por el laboratorio de conocimiento de CALAS “Confrontando las desigualdades en América Latina: perspectivas sobre riqueza y poder”. En definitiva, estas crisis económicas siempre afectan de manera desigual, generando una minoría de ganadores y una inmensa mayoría de perdedores que, aun cuando las crisis se superen, en general, no logran recuperar todo lo perdido.

El impacto desigual de las crisis económicas en la región no es un tema menor, dado que América Latina se ha caracterizado históricamente por una alta desigualdad social. Esta desigualdad no solo se expresa en una pronunciada distribución, acceso y consumo asimétricos de recursos materiales, sino que es más compleja por su multidimensionalidad, su inter-seccionalidad y la constante emergencia de nuevas desigualdades. Así, y ante estas configuraciones sociohistóricas, esta plataforma para el diálogo entre dos líneas centrales de investigación del CALAS busca discutir y teorizar tanto sobre las historias como sobre las actuales interrelaciones entre crisis económica, desigualdad e identidades. Se propone reflexionar sobre las rupturas identitarias, las mutaciones y emergencias de acuerdos sociales, económicos y laborales, así como la emergencia de nuevos escenarios, tales como la crisis climática, las transiciones energéticas o las demandas globales de materias primas, que impulsan nuevos esquemas de desigualdad al tiempo que configuran oportunidades para cuestionar identidades estables, crear nuevos repertorios de acción y (re)configurar identidades en sectores subalternos y/o de las elites.

La convocatoria tiene tres focos de análisis:

- Discusiones teóricas y multidimensionales sobre las crisis económicas.



- Transformaciones de la estructura social y rupturas identitarias en contextos de crisis económica.
- Efectos de las crisis sobre la riqueza y la desigualdad. Nuevos ganadores y viejos perdedores.

Bases del evento y de la aplicación:

La Plataforma tendrá conferencias de especialistas y se desarrollará en un formato de Workshop con sesiones de debate de las cuales se espera que los participantes e invitadas presenten y discutan trabajos propios.

Lugar: Guadalajara, Jalisco (México)

Fecha: 20 y 21 de marzo de 2024

Dirigido a: La convocatoria se dirige a graduados/as, investigadores/as, activistas, artistas, y referentes sociales involucrado/as con la temática, que por un lado trabajen desde diversas disciplinas y saberes que puedan aportar tanto reflexiones teóricas-metodológicas y/o experiencias y formas de hacer desde las vinculaciones a los territorios en relación al tema convocante de la plataforma.

Idiomas: castellano (preferentemente), portugués, inglés.

Postulación: Completar el [formato de aplicación](#) en línea con título y resumen de la propuesta (300 a 400 palabras) y una breve ficha con indicación de la trayectoria profesional, publicaciones y/o actividades relevantes en la temática.

Fecha límite para enviar las propuestas: 8 de octubre de 2023

Comité académico:

Dr. Lucas Christel (UNSAM), Dra. Claudia Hammerschmidt (Universität Jena)
Dr. Esteban Serrani (UNSAM), Dra. Johanna Sittel (Universität Jena)

El comité académico seleccionará los trabajos bajo criterios de excelencia. Los/as postulantes serán notificados a finales de octubre de 2023 sobre el dictamen de sus trabajos.



El CALAS se hará cargo de los gastos de hospedaje y alimentación. Además, habrá un presupuesto limitado para gastos de viaje.

Mayores informes:

Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados, tel. +52 33 3819 3000 (ext. 23594)

Correo electrónico: calas-identidades@uni-jena.de
